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■ En Reynosa un grupo armado se enfrentó con el
Ejército; aparecen narcomantas en varios estados
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Los Zetas buscarán adueñarse de la plaza: SNSP
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cayó Tony Tormenta; lamenta deceso de reportero
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Perecen 21 jornaleros
en Sinaloa al chocar
autobús con una pipa
■ Las víctimas, de Guanajuato, iban
a trabajar al campo sonorense

■ El percance ocurrió al desprenderse
del camión un remolque con diesel

Las condiciones ambientales de ayer contribuyeron a que la contaminación en el valle de México per-
maneciera estancada. A esto se suma el intenso frío que afecta a la zona y que, se pronostica, con-
tinuará en los siguientes días ■ Foto Carlos Cisneros

■ 7, 9 y 10DE LOS CORRESPONSALES; ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA

■ 31DE LOS CORRESPONSALES

Las elecciones en Estados
Unidos: atroces y equivocadas
NOAM CHOMSKY 30

■ “Pocos”, los 10 mil muertos por la ola criminal: Córdova

■ Federales no evitaron ataques en Michoacán: senadores

■ Trasladan a Morelia los 18 cuerpos hallados en Guerrero

■ Ejecutan a cuatro peruanos en un bar de Zapopan

Fallecen siete personas en
otra agresión de sicarios en
una fiesta en Ciudad Juárez

■ 5GUSTAVO CASTILLO Y CORRESPONSALES

INVERSIÓN TÉRMICA EN LA CAPITAL
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Los aspirantes, oportunistas sin principios ni dignidad, afirma 

AMLO: una farsa, el proceso para elegir consejeros del IFE 

El instituto no garantiza elecciones limpias; se debe reformar, dice 

ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 16 

Ixtlahuaca de Rayón, Méx. Andrés Manuel López Obrador arremetió contra el proceso para elegir a tres consejeros 
del Instituto Federal Electoral (IFE). Señaló que es una farsa y los aspirantes al cargo “son oportunistas, gente sin 
convicciones, que no tiene principios ni dignidad”. En entrevista, sostuvo: “es puro cuento. Es como lo de la 
Suprema Corte (de Justicia de la Nación): se están peleando para ver si hay uno decente, y los que están 
proponiendo o los que quieren que entren, supuestamente porque son decentes, son conservadores, derechistas, 
reaccionarios que también están al servicio de la mafia del poder”. 

En el contexto de la etapa final de la gira de la lealtad, que realiza por municipios de esta entidad, en contra de una 
alianza de la dirigencia nacional del PRD con el PAN para las elecciones por la gubernatura mexiquense, el político 
manifestó que los nombramientos de los consejeros electorales están retrasados porque “no se han terminado de 
poner de acuerdo los integrantes de la mafia del poder”, pero de un momento a otro lo harán”, remarcó. “El IFE 
está en manos de la mafia del poder, de eso no hay duda”, porque “no es un organismo que garantice elecciones 
limpias, libres. Todos ellos están ahí al servicio de los de arriba. Son gentes sin dignidad, que no actúan con 
convicciones. Son conformistas; lo que les interesa son los 350 mil pesos mensuales.” 

Se le preguntó si alguno de los candidatos para consejeros se salva de las fuertes críticas que emitió y respondió: 
“no, de los que están proponiendo ninguno. Es lo mismo uno que otro. Yo no sé por qué algunos dirigentes de los 
partidos progresistas están perdiendo el tiempo (en ese proceso); por qué no se hace una reforma a fondo y se 
tiene un IFE con consejeros que no estén subordinados a la mafia del poder”. Cuestionó que se margine a “gente 
valiosa” para ocupar los cargos. Se refirió a “intelectuales honestos, insobornables, gente recta; todos los que están 
ahí propuestos son oportunistas”. Resaltó, sin mencionar ningún nombre, que entre esas propuestas están quienes 
“avalaron el fraude (presidencial) de 2006 y ahí van con sus papeles otra vez porque son unos cínicos. Entonces 
para qué perdemos tiempo”. 

A López Obrador también se le preguntó sobre el creciente clima de violencia e inseguridad en el país. –¿Parece 
una guerra civil en algunos estados? 

“Sí –respondió– es una estrategia fallida contra del crimen organizado y (Felipe) Calderón no entiende razones. 

“Hemos venido insistiendo en que cambie su estrategia, que atienda la creación de empleos, a los jóvenes, y que 
haga un llamado a partir de un cambio en la política económica, que permita oportunidades para que toda la 
sociedad contribuya y se llegue  a serenar la situación.  
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“Hay que revisar lo que han hecho las corporaciones policiacas, y en general toda la estrategia, porque no ha dado 
resultados. Estamos viendo que cada día está peor la situación del país.” Señaló como responsables de la actual 
tragedia nacional a quienes “impusieron a Calderón, porque no estaba preparado para ser presidente de la 
República. Si hablamos en plata: Elba Esther Gordillo, Carlos Salinas de Gortari, Vicente Fox, Roberto Hernández, 
la mayoría de los medios de comunicación. 

“Con el ‘haiga sido como haiga’ sido Calderón dio pie para que la corrupción siguiera imperando. Él tiene que 
tolerar la corrupción porque no le queda de otra; ¿qué les puede decir a los corruptos si él se robó la Presidencia de 
la República?, ¿qué le puede decir a Elba Esther si le ayudó en el fraude electoral?, ¿a Salinas?, ¿a los integrantes 
de la mafia del poder? Hace falta una renovación tajante de la vida pública y acabar con la corrupción, con la 
impunidad. “Modificar la política económica, que haya empleos, bienestar para la gente y crear un ambiente 
favorable para garantizar la tranquilidad y la seguridad pública”. Sobre esto habló en las asambleas que encabezó 
en plazas públicas de Jocotitlán, Ixtlahuaca de Rayón, Almoloya de Juárez y Zinacantepec. 

 

Hoy, consulta sobre sexto municipio en BCS 
NOTIMEX 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 33 

La Paz, BCS. El Instituto Estatal Electoral (IEE) de Baja California Sur realizará este domingo el plebiscito 
dispuesto por el Congreso local para evaluar la creación del sexto municipio de la entidad, que abarcaría las 
delegaciones de Guerrero Negro, Valle de Vizcaíno, Bahía Asunción y Bahía Tortugas en la parte norte de Mulegé. 
Para realizar el ejercicio se imprimieron 19 mil 655 papeletas, conforme al número de ciudadanos que participarán 
y cuya decisión formará parte de la “etapa del procedimiento”, pues los diputados locales tendrán la última 
palabra. 

 

Alianza del PRD iniciará campañas este mes 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 33 

La Paz, BCS. La coalición PRD-PT informó que este mes iniciarán las campañas rumbo a las elecciones locales del 
6 de febrero, en las que se renovarán la gubernatura, el Congreso y los ayuntamientos. El senador perredista Graco 
Ramírez lamentó que Convergencia no participe y consideró injustificada la salida de sus correligionarios Leonel 
Cota Montaño, Marcos Covarrubias Villaseñor y otros precandidatos, la cual no produjo “desbandada de 
militantes”. 
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Expresa su respaldo al candidato de la coalición Guerrero Nos Une 

El pensamiento de derecha está agotado, asegura Marcelo 
Ebrard 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 34 

Acapulco, Gro., 6 de noviembre. El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, advirtió que si 
no hay empleo y posibilidades de progeso seguirá la violencia. “México tiene los recursos, pero no los estamos 
usando, porque se eligieron políticas públicas equivocadas. México tiene que ser más como Brasil y tener menos 
estancamiento del ensamiento de derecha, que está agotado”. 

Durante la gira que realiza por este estado para apoyar al candidato a gobernador de la coalición Guerrero Nos 
Une, Ángel Aguirre Rivero, el mandatario capitalino remarcó: “ni Guerrero ni México necesitan más armas ni 
teñirse cada vez más de rojo por la violencia, sino apoyo, educación, empleo y cultura para sus jóvenes”. 

Señaló que el gobierno federal debe mantener la lucha contra el narcotráfico; sin embargo, aclaró, “me parece que 
si no se corrige, ajusta o afina la estrategia vamos a seguir teniendo esta espiral de violencia”. 

Ebrard Casaubon remarcó que para ello “necesitamos una causa nacional, para meter a los jóvenes a las escuelas. 
Es un esfuerzo titánico del que estamos hablando”. Ante miles de jóvenes procedentes de las diversas regiones del 
estado, Ebrard Casaubon les aseguró que, a diferencia de otros políticos, a Aguirre Rivero “sí le interesa su futuro y 
por tal motivo yo, como jefe de Gobierno, estoy comprometido en apoyarlo para concretar en los hechos sus 
propuestas de allegarles becas, educación y cultura”. 

Señaló que Aguirre Rivero le pidió consejos sobre la política de seguridad implementada en la ciudad de México y 
su posible aplicación en Acapulco a partir de abril, cuando habrá cambio de gobierno. 

Acompañado del secretario de Transporte del DF, Armando Quintero Martínez, y diputados perredistas, a 
pregunta expresa, el jefe de Gobierno dijo que lo más importantes es tener una policía como la de la ciudad de 
México, moderna y con avanzados equipos de control de alta tecnología, lo que bien podría servir para el caso del 
puerto de Acapulco. 

Sin embargo, reconoció que además de la implementación de esta tecnología habría que llevar a la práctica 
programas sociales, como brindar empleo a los jóvenes. 

Ebrard participó en un acto en que centenas de jóvenes artistas brindaron su apoyo al candidato de PRD, 
Convergencia y PT, un día antes del arranque de la campaña de Aguirre Rivero que se realizará este domingo, en el 
que participará el jefe de Gobierno del DF. 

Con información de Misael Habana de los Santos, corresponsal 
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Cuestiona que se impugnara ante el TEPJF la candidatura de Gil Zuarth: fuentes panistas 

Calderón demanda que aspirantes a dirigir el PAN respeten los 
principios partidistas 
GEORGINA SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 19 

El presidente Felipe Calderón pidió a los cinco candidatos a la dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN) que se 
apeguen a los principios del instituto político y a los planteamientos de sus fundadores. Ello ocurrió en la reunión 
que sostuvieron el viernes por la noche, en la cual dejó entrever su rechazo a que el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación resuelva la impugnación de la candidatura de Roberto Gil Zuarth, por tener menos de 
tres años como militante activo. Fuentes del PAN revelaron que el encuentro –realizado en la residencia oficial de 
Los Pinos– entre Calderón y los senadores Gustavo Madero y Blanca Judith Díaz; los diputados Francisco Ramírez 
Acuña y Roberto Gil, y la ex comisionada de Migración Cecilia Romero se desarrolló en buenos términos. 

Señalaron que fue cordial y tranquilo, “pero light”, pues el mandatario no pidió que los operadores políticos de 
Madero y de Gil dejaran de hacer campaña utilizando su nombre. Lo más que hizo fue pedirles que se apeguen a 
los principios del blanquiazul, sin explicitar su respaldo a ningún candidato. Calderón expresó que cada aspirante 
estuvo en algún momento cerca de él, tras lo cual les dijo que están en libertad de jugar en la carrera por la 
presidencia del partido, afirmaron las fuentes. Uno de los temas que han causado mayor ruido en la contienda –la 
impugnación a la candidatura de Gil Zuarth– se analizó de manera superficial. El mandatario puso de manifiesto 
su rechazo a que el caso se resuelva en el tribunal. ¿Por qué ir a otros lugares?, cuestionó. 

El senador Ricardo García Cervantes, entrevistado sobre la polémica que existe en torno a si Roberto Gil cumple 
los requisitos para contender, apuntó que en los estatutos panistas existe una norma expresa sobre los 
requerimientos que debe reunir el aspirante a ese cargo: la que expone las condicionantes para ser integrante del 
Comité Ejecutivo Nacional y del Consejo Nacional, toda vez que el presidente del partido es miembro de esas dos 
instancias de gobierno interno. Si un candidato no cumple a cabalidad con esos requisitos –que consisten en tener 
una militancia de tres años para ser parte del primer organismo, y de cinco para el segundo–, no puede ser electo 
dirigente nacional, explicó. 

El legislador puntualizó que nadie puede decir que respeta al PAN si viola sus normas internas. Demandó a la 
militancia ceñirse a la legalidad del instituto político y resolver en el ámbito interno la aplicación de los estatutos y 
reglamentos, porque, de lo contrario, “vamos a tener que estar esperando que sea una autoridad externa la que 
imponga el respeto a nuestras propias normas. Eso sería un exceso”. Sobre la instancia del blanquiazul que debió 
resolver la impugnación presentada por la senadora Blanca Judith Díaz, consideró que pudo ser la Comisión 
Nacional de Elecciones, ya que regula todos los procesos internos, o el propio Comité Ejecutivo Nacional. 
Consultado hace unos días en el Senado, aseveró que no está en contra de alguien en particular, sino en favor de la 
vida institucional y el cumplimiento cabal de las reglas que se han dado los panistas. 

Expuso que en Acción Nacional hay quienes se afilian al trabajo y los que se adhieren a las circunstancias de poder 
y privilegio. Pero una vez convertidos en militantes deben someterse a las reglas internas, señaló. 



 
DOMINGO 07 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

Inconcebible que Ejército y PF no frenaran ataques en Michoacán: senadores 

Alarmantes signos de claudicación del Estado ante la violencia: 
PRI 

Urge restructuración de fondo en el sistema educativo y dar empleo a todos, dicen diputados 

ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 7 

La creciente e incontrolable violencia emprendida por las bandas mafiosas que operan en el país exhibe que las 
instituciones del Estado son “incapaces de garantizar elementos mínimos de seguridad a la población; este es el 
peor momento del gobierno federal en su lucha contra los delincuentes –que no debe politizarse–, el cual revela 
signos muy preocupantes de claudicación y arrinconamiento”, advirtieron diputados del PRI. Sin poder responder 
a la pregunta de qué hacer ante tal situación, los diputados consultados ya no sugirieron estrategias a la 
administración federal. 

Felipe Solís Acero señaló: “¿Es que alguien tendrá una respuesta precisa a esa pregunta, en las condiciones 
extraordinarias en materia de seguridad? Todos los días nos encontremos con sucesos inusitados, con fenómenos 
que no habían ocurrido antes y ¡nunca creímos que nos tocara vivir!”  

–¿Nos acercamos a concebir la convivencia social con desesperanza? –se le insistió. 

–Ya no sé si lo que ocurrió ayer (en Matamoros y Michoacán) en materia de seguridad sea lo más extraordinario 
que podamos relatar; lo digo con preocupación: no tengo la seguridad de que nos toque conocer otros fenómenos 
superiores a los que hemos visto en los últimos meses y ayer mismo. 

–¿El Estado se encuentra en desventaja frente al crimen? 

–Toda concepción teórica de las características del Estado moderno se viene abajo con estas cosas, con la 
capacidad de fuego y de acción, así como el nivel de estrategia incluso militar que tienen las mafias 
delincuenciales. Crecí en una generación que tenía la imagen de un Estado con el monopolio de la fuerza legítima, 
porque la concentraba para repeler cualquier acto que pusiera en riesgo la seguridad de la población. Hoy ya se 
perciben signos muy preocupantes de que estamos ante un Estado claudicante, arrinconado, cuyos elementos de 
fuerza parecen menores a estos grupos que le usurpan atribuciones, como cobrar impuestos, y le disputan la 
autoridad sobre territorios específicos. ¿Qué sigue? Esa es la pregunta, y no tengo la respuesta. 

Su compañero Arturo Zamora observó en los recientes sucesos de violencia en Morelia la oportunidad de 
conjuntar voluntades, “desde el lado de quienes queremos a México, con el ánimo de superar este clima tan 
adverso. Podemos decir que desde el Legislativo hemos sido consecuentes con el Presidente otorgando 
financiamiento y haciendo leyes, y hoy se puede calificar la situación como la más difícil para el gobierno federal, 
pero por ningún motivo debe politizarse. 
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–Mafias, narco, secuestradores, falsificadores y tratantes de blancas, ¿también son resultado de la cultura de la 
corrupción nacional? –se le preguntó. 

–Como sistema de gobierno no podemos dar el brazo a torcer; no estamos en condiciones de claudicar. 
Independientemente de quien gobierne, el Estado debe seguir buscando un esquema que garantice la 
gobernabilidad y el respeto a la ley; con el esfuerzo de toda la población tenemos que revertir el fenómeno de la 
impunidad y la corrupción, porque si no estamos cayendo en la cultura de la política de la violencia, y eso es muy 
desalentador para todos. 

Para Fernando Morales, representante priísta por Puebla, la gravedad de los hechos ocurridos en Morelia y 
Matamoros revela la descomposición histórica que pesa sobre el grueso de la población. Para él la solución debe 
comenzar por establecer un pacto de unidad entre todos los sectores, que conduzca a un gobierno transitorio de 
unidad nacional, con objeto de “darnos bases mínimas de entendimiento e instrumentos para combatir en 
conjunto a los delincuentes.” 

–¿Se trata de aplicar políticas punitivas contra las mafias? 

–No. La solución es de fondo, de la base social. Es urgente que se modifique la estructura educativa en el país, que 
el Estado asuma su responsabilidad social, genere empleos y reparta la riqueza. 

PRD y PT demandan explicación a Calderón 

Andrea Becerril y Georgina Saldierna 

Senadores de PRD y PT exigieron al gobierno de Felipe Calderón explicar por qué las corporaciones federales 
destacadas en Michoacán no intervinieron para frenar el ataque de grupos criminales que el viernes por la noche 
provocaron incendios, balaceras y bloqueos de vialidades en esa entidad, luego de la detención de un capo del 
narcotráfico. “Parecería que la ausencia de policías federales y de militares es para hacer aparecer a la autoridad 
local como responsable de esos hechos que provocaron terror entre la población”, señaló el senador Carlos Sotelo, 
presidente del grupo plural que da seguimiento al llamado Michoacanazo. Tanto él como su homlógo petista 
Ricardo Monreal resaltaron que los hechos del viernes son una prueba más de lo equivocado de la estrategia de 
Calderón en el combate al crimen organizado. 

Sin embargo, la dirigencia del PAN y sus legisladores rechazaron ese planteamiento. La violenta reacción del 
cártel de La Familia ante la detención de dos de sus integrantes sólo confirma que debe continuar la lucha contra 
el crimen organizado, consideró Rodrigo Cortés Jiménez, integrante del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, quien 
no obstante reconoció que dicha estrategia ha sido insuficiente y se requiere profundizar en la atención de las 
causas del problema, como la pobreza y la falta de educación. Igualmente, el panista Ramón Galindo dijo que “si 
no se estuviera haciendo daño a las bandas del narcotráfico no habría esta clase de respuestas, inaceptables por el 
dolor que causan a la ciudadanía”. 

Sotelo recalcó que es increíble que en momentos tan graves como los que se vivieron el viernes por la noche en 
Morelia, “brillaran por su ausencia los contingentes del Ejército y de la Policía Federal que Calderón ha destacado 
en Michoacán. 
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“Cabe preguntar dónde estuvieron ayer, que dejaron a los michoacanos a merced de los criminales”, recalcó el 
perredista. “Sigo convencido de que el combate a la delincuencia debe hacerse bajo otras premisas; la estrategia 
tiene que tomar otro cauce, con una labor de inteligencia para afectar las finanzas de los cabecillas, y con 
operaciones quirúrgicas para detenerlos, pero no exponer a la población civil a altos costos”. Agregó que, 
afortunadamente, en los hechos del pasado viernes no hubo bajas civiles, pero fue por la responsabilidad del 
gobierno local. 

 

La reforma para crear el mando policiaco único, la que más desacuerdos genera 

Aún se tambalean las negociaciones en el Senado sobre las 
iniciativas de seguridad 

Legisladores: las propuestas contra lavado de dinero y fuero militar se aprobarán con cambios 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 8 

A cinco semanas de que concluya el actual periodo de sesiones en el Congreso, se han intensificado los cabildeos y 
las negociaciones entre las principales fuerzas políticas en el Senado en busca de acuerdos sobre las tres iniciativas 
del presidente Felipe Calderón en materia de seguridad pública. 

La que más desacuerdos suscita es la reforma constitucional para instaurar el mando policiaco único en cada 
entidad del país, por lo que el secretario de Gobernación, Francisco Blake, y otras autoridades de la dependencia 
se han reunido con los senadores del PAN en las últimas dos semanas para convencerlos de que avalen el proyecto. 

Las iniciativas en materia de fuero militar y combate al lavado de dinero se podrían aprobar, pero con 
modificaciones de fondo, coincidieron el coordinador del PRD Carlos Navarrete y el priísta Jesús Murillo Karam. 
Quedan sólo 12 sesiones para alcanzar acuerdos. 

En relación con las modificaciones a los artículos 115 y 21 de la Constitución para establecer el mando policiaco 
único, el senador perredista Pablo Gómez consideró que no tiene probabilidades de avalarse, porque se requiere 
mayoría calificada y tanto el PRI como el PAN están divididos. 

La propuesta de Calderón “tiene más respaldo en el PRI, porque son los gobernadores de ese partido los que la 
impulsan, pues desean tener bajo su égida a los presidentes municipales de su partido y de otras formaciones 
políticas”, expresó. 

Sobre el tema, el senador panista Ramón Galindo dijo que la pretensión del gobierno federal es que el mando 
único sea aprobado por ambas cámaras antes del 15 de diciembre, cuando concluirá el periodo de sesiones, pero 
“en la Secretaría de Gobernación tienen claro que en esos términos no puede pasar”. 
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Explicó que senadores del blanquiazul han sostenido diversas reuniones con funcionarios de Gobernación, en las 
cuales pusieron sobre la mesa sus propuestas de modificación a esa reforma. En principio, que no se reforme la 
Constitución, que la posibilidad de que el gobierno estatal asuma el mando de las policías municipales sea 
mediante un convenio y a petición expresa de los ayuntamientos. 

Asimismo, que se lleve a cabo un proceso de certificación de todas las corporaciones policiacas, comenzando por la 
federal, por conducto de un organismo autónomo, y que se mida la evolución de los índices de criminalidad en las 
entidades o regiones en que se dé la unificación policiaca. 

“Si hay voluntad del gobierno para aceptar esos cambios la reforma podría pasar, pero no me atrevo a aventurar 
que así vaya a ser”, resaltó Galindo. 

Por separado, el presidente de la Comisión de Gobernación, Jesús Murillo Karam, aseveró que los priístas han 
discutido con gobernadores y presidentes municipales, y difieren sobre varios puntos. 

Por lo que toca a las modificaciones al Código de Justicia Militar que Calderón hizo llegar al Senado, las bancadas 
del PRD y del PT las consideran insuficientes, al incluir sólo la desaparición forzada, la violación y la tortura como 
delitos cometidos por integrantes de las fuerzas armadas que deberán ser juzgados en tribunales civiles. 

Para el petista Ricardo Monreal, la reforma de Calderón “es una simulación que no resuelve nada, por lo que debe 
tener cambios profundos”, entre ellos que los militares que violen derechos humanos de civiles sean juzgados por 
tribunales del fuero común, porque en la iniciativa del Ejecutivo una instancia castrense interviene antes para 
decidir si los remite a la autoridad civil. 

Se sabe que Murillo Karam cabildea una propuesta en ese sentido, con el fin de crear jueces especializados en 
juzgar a militares. 

La reforma que modifica códigos penales y leyes bancarias y financieras para combatir el lavado de dinero está 
también sujeta a discusión. Priístas y perredistas consideran que se deben eliminar aspectos de la misma que 
violan los derechos humanos. El panista Santiago Creel, quien presentó una iniciativa en la materia, dijo confiar 
en que se dictamine lo mejor de ambas para crear un instrumento firme que ataque las finanzas del crimen 
organizado. 
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A la Basílica de Guadalupe sólo ingresa dinero limpio, asegura 

La autoridad debe citar a curas que reciban narcolimosnas: 
Diego Monroy 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 6 

La “descomposición” generada por el narcotráfico “ha llegado a todos los niveles: gobierno, empresarios y 
religiosos”, lamentó el rector de la Basílica de Guadalupe, Diego Monroy Ponce, quien señaló que los integrantes 
de la Iglesia católica tienen “conciencia” de que no deben recibir “dinero ilícito que está manchado de sangre y 
violencia”, pero reconoció que eso no da la certeza de que “falle uno que otro”. A dos semanas de que se conoció 
que Heriberto Lazcano, El Lazca, jefe del cártel de Los Zetas, habría aportado dinero para construir un templo en 
la colonia El Tezontle, en Pachuca, Monroy insistió en que los religiosos que acepten narcolimosnas deben ser 
“citados a comparecer ante las autoridades adecuadas”. Aseguró que “la Iglesia insiste en que los ofrecimientos 
sean del fruto del trabajo limpio” de los fieles. 

En el caso de la basílica dijo tener la “absoluta certeza” que el dinero que ingresa al templo vía los benefactores y 
las donaciones es “limpio, jamás se ha recibido algo sucio o ilícito”, y dijo que “no aceptaría un solo peso partido 
por la mitad” si supiera que no es producto del trabajo honesto. 

–¿Ha llegado dinero sucio a la Basílica? 

–No, jamás, nunca. La gente hace donaciones, las deposita en las alcancías; esa donación es secreta, pero cuando 
es pública es de gente conocida. Por ejemplo, los que colaboran conmigo en la construcción de la Plaza Mariana 
[que costará cerca de mil 200 millones de pesos, la mayor parte aportada por el empresario Carlos Slim], ése es 
dinero limpio; son aportaciones de gente que está dispuesta a colaborar para agrandar esta casa de la señora del 
cielo. 

Entrevistado tras inaugurar una jornada médica en la explanada de la basílica, mencionó la responsabilidad de los 
integrantes de la Iglesia de hablar con las autoridades cuando tengan información sobre el crimen organizado y, 
así, abordó el tema de los dichos del arzobispo de Durango, Héctor González Martínez, quien esta semana 
nuevamente habló de El Chapo Guzmán. “Si alguien hace una declaración [sobre estos temas] vayan y díganle ‘por 
qué no has denunciado, por qué no hablas’.” Al preguntársele si no es extraño que un miembro de la jerarquía 
haga estos comentarios, Monroy dijo que “esto sucede hasta en las mejores familias”. Remarcó que a los curas les 
preocupa esta situación de violencia. “Nos lastima, nos duele que nuestro país se nos manche de sangre, desde la 
de los niños que son asesinados en el vientre de la madre hasta los que mueren en el encuentro con bandas de 
delincuentes, por la extorsión, la violencia, el narcotráfico y los secuestros.” Consideró que es la “corrupción el 
lastre y el cáncer más tremendo” que padece el país y la que ha posibilitado el avance del crimen organizado, el 
cual lamentó que esté sumando a sus filas a familias enteras. “Antes, si había un miembro de la familia que andaba 
metido en estas cosas ilícitas, se le reprendía o retiraba de la familia, y ahora son familias completas las que entran 
en estas situaciones ilícitas; eso nos lastima porque el núcleo familiar está siendo cada día desviado de su objetivo, 
que es ser fuente de vida, integración y comunión y ahora se suma a la violencia, al narcotráfico.” 
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El trasfondo de la violencia creciente es la desigualdad, señalan 

Urgen políticas públicas para apoyar a los jóvenes, afirman 
especialistas 
EMIR OLIVARES ALONSO 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 10 

“Prefiero morir joven y rico que viejo y pobre.” Esta frase –plasmada en un grafiti que académicos del Instituto de 
Investigaciones Sociales (IIS) de la UNAM encontraron hace años en Culiacán, Sinaloa– sintetiza los nuevos 
valores de parte de los jóvenes. 

Héctor Castillo Berthier, coordinador de la Unidad de Estudios sobre la Juventud de esa entidad universitaria, 
sostuvo que las precarias condiciones de los jóvenes en el país están relacionadas con la falta de políticas públicas 
para el sector y la modificación de los valores. 

Lorena Cruz Ramos, investigadora de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la UNAM, expresó que el 
sistema económico ha orillado a la transformación de la familia, porque ambos padres invierten gran parte de su 
tiempo en el trabajo y abandonan a sus hijos. Ello los hace sentir culpables y, por tanto, consienten cualquier cosa. 

“Hay confusión. Los hijos empiezan a tener un lugar de autoridad en la familia. Ahora es todo para ellos, la vida 
familiar está en función de ellos. Se pierde y desdibuja la figura de autoridad. Los que mandan, determinan a 
dónde ir, qué hacer y qué consumir son los hijos. Este es un factor que contribuye a los estados de violencia”, 
afirmó la académica. 

Castillo Berthier lamentó que aunque desde tiempo “todos sabíamos que los primeros 25 años de este siglo serían 
cuando más jóvenes habría, nunca hubo una política pública para tomar en cuenta y aprovechar ese bono 
demográfico. Estos olvidos han hecho que en una sociedad excluyente y polarizada la escuela deje de ser 
mecanismo de ascenso social y el empleo formal es prácticamente inexistente para la juventud. Hoy, de cada 10 
trabajos, siete son del sector informal, donde están franeleros y ambulantes, pero también narcomenudistas y 
sicarios.” 

Cuando los valores no se transmiten en la familia se aprenden en el barrio, pero con una deformación del futuro y 
la esperanza de vida. Los medios de comunicación son otro factor que ha propiciado la descomposición social. 

Castillo sostuvo que desde hace décadas no se atienden dos elementos centrales de la juventud: educación y 
empleo. Sin éstos “carecen de formas de participación distintas y de oportunidades de inserción en una sociedad 
que normalmente los ha estigmatizado y los ve peligrosos”. 

Para él, los jóvenes son víctimas olvidadas del sistema, pero la mayoría “no están en las redes de la delincuencia”. 
El trasfondo de los crímenes es la desigualdad. Sin embargo, la sociedad no debe considerar la violencia asunto 
meramente juvenil, porque se les estigmatizaría más.  
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“Están muriendo porque son carne de cañón que está a la mano, es el sector más fácil de integrar (al crimen), los 
que más energía pueden invertir en asesinar, vender o jugarse la vida por cualquier cosa. Así como Felipe Calderón 
da una lucha frontal contra el narcotráfico, también la debería dar en favor de políticas públicas para la juventud.” 

En la sociedad de hoy el triunfo se mide por poseer la mayor cantidad de bienes materiales en el menor tiempo 
posible, mientras valores como honestidad, ética, responsabilidad, humildad y solidaridad son criticados y 
parecen ya no ser importantes. A ello han abonado el mal uso de las nuevas tecnologías y los medios de 
comunicación, dijo la investigadora. 

“Las dinámicas familiares se tienen que construir desde otro lugar, con la novedad de la tecnología, pero sabiendo 
hacia dónde nos lleva ésta y con la importancia de la inserción de la mujer en el medio productivo, pues ahora ella 
siente culpa porque piensa que abandona a los menores; entonces, se les consiente de más y ellos pasan a ser 
dueños del hogar. Ante la culpa de los padres, los chicos siempre piden todo en un consumismo exacerbado que 
busca tapar esta ausencia”. 

Para evitarlo se debe proponer que el sistema productivo fomente programas en los que los empleados con hijos 
puedan permanecer más tiempo con ellos y así evitar esa sensación de abandono. Rafael Loyola, del IIS, aseveró 
que la violencia que hoy está enfrentando la juventud tiene origen en que las políticas públicas han descuidado el 
impulso a la educación, en el deterioro económico incapaz de generar empleos para ese sector y el descontrol e 
incapacidad de las estrategias de seguridad pública. 

 
 
 

Piden incluir en la Constitución el derecho a la alimentación 
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
Periódico La Jornada 
Domingo 7 de noviembre de 2010, p. 38 

La crisis alimentaria mundial no debe ser tratada como un desastre natural, sino como una amenaza al derecho a 
la nutrición de millones de personas, manifestó la red Información y Acción por el Derecho Humano a 
Alimentarse (FIAN, por sus siglas en inglés), sección México. Bajo esta premisa, la agrupación demandó al 
Congreso tener la “sensibilidad política” y aprobar el dictamen que se encuentra en su seno, que prevé incluir en la 
Constitución el derecho a la alimentación. Recordó que el pasado 29 de abril la Cámara de Diputados aprobó por 
unanimidad un dictamen de la Comisión de Puntos Constitucionales en el que se añadiría a la Carta Magna el 
derecho a la alimentación. El dictamen, señaló, se encuentra en el Senado. 

Dijo que el dictamen se debe aprobar para evitar que el país se rezague con respecto a otras naciones 
latinoamericanas que ya han elevado a rango constitucional el derecho a la alimentación. “Nuestra demanda data 
ya de hace más de 15 años, y todas las iniciativas que al respecto se han presentado terminan congeladas en una u 
otra de las comisiones involucradas. Esperamos que el Congreso se decida a asumir su responsabilidad en este 
tema tan sensible para nuestra sociedad”, expresó. Un análisis internacional de FIAN indica que se debe prestar 
especial atención a las repercusiones que la falta de alimentación tendría sobre grupos específicos, como menores 
de edad, adultos mayores o minorías. 
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El Despertar 

IFE que pueda sobrevivir a la peor turbulencia 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

La Cámara de Diputados ha retrasado la elección de tres nuevos consejeros del IFE. ¡Qué bueno! Puede ser un 
signo de sensatez. Hasta ahora todo parecía enfilado a que los partidos impusieran por cuotas y/o vetos a quienes 
completarían el consejo. Ojalá la gente que decide (unos cuantos, entre ellos pocos legisladores) pueda considerar 
ciertos hechos: 

Uno. Hay que ver al futuro. El contexto de las elecciones presidenciales en julio de 2012 será más difícil que el 
actual. Los signos de decadencia han empeorado, pero el deterioro no tiene límites. La inseguridad pública, la 
mala economía, la corrupción, la inconformidad y la agitación van a aumentar. Sólo instituciones electorales 
fuertes podrán soportar presiones y sacar adelante el cambio de régimen. De lo contrario, podrá haber ruptura 
económica y social. Para fortalecer a las instituciones electorales no basta con elegir tres buenos consejeros, pero 
se puede recomponer el Consejo General y ello sería buen signo. 

Dos. Pueden preverse varios escenarios electorales. Una elección dividida en tres partes. Polarización entre dos. O 
una delantera arrolladora de alguno de los contendientes. En cualquier caso, el IFE deberá emitir un dictamen que 
sea aceptado por quien pierda y por la población que votó por él. Si el consejo del IFE está controlado por el PAN y 
por el PRI, su dictamen será sospechoso de parcialidad. 

Tres. Si la polarización política y social se magnifica, tendría que reorganizarse todo el aparato electoral, incluidos 
el IFE, el Trife y la fiscalía electoral. Ello ya sucedió en 1994 y en 1996, ante sendas crisis económicas. 

Cuatro. Hay que aprender del pasado. Hay que corregir los criterios para elegir a los consejeros. Deben buscarse 
personas que tengan suficiente prestigio e independencia para fungir como árbitros. Y lograr su nombramiento 
con el acuerdo de todas las fuerzas políticas significativas. Eso dio buen resultado en 1994, frente a elecciones muy 
difíciles, y en 1996, frente a la posibilidad de la alternancia. Hay que desechar el sistema por el cual los consejeros 
son representantes vergonzantes de los partidos. El desastre de las elecciones de 2006 empezó aplicando ese 
método en 2003. 

El PAN, el PRI y los poderes fácticos deben renunciar al propósito de controlar el aparato electoral y determinar el 
resultado oficial de los comicios en su favor y “a como dé lugar”. El uso del verbo agandallar podría ser suicida 
para ellos y destructivo para la nación. 

joseaorpin@hotmail.com 
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Los reaparecidos de siempre 
ROLANDO CORDERA CAMPOS 

Los informes sobre la situación social en México y América Latina no concuerdan con el curioso cántico a las 
clases medias desatado en fechas recientes. El redescubrimiento de estas últimas, basado en debatibles cálculos de 
consumo e ingreso, parece más bien ir dirigido a la invención de una plataforma electoral para 2012 (en el caso de 
México) y, para el conjunto de la región, a recrear las hipótesis sobre las virtudes del modelo” preconizado por el 
Consenso de Washington, las cuales, como se dijo en el pasado, por ejemplo al calor del desplome ruso, sólo 
requerirían para volverse una realidad de paciencia popular y consistencia de los políticos. 

Seguramente esta vasta operación creativa de imagen y conceptos se verá reforzada por la lección estadunidense, 
que guiada por el populismo más perverso de que se tenga memoria, dio al presidente Obama un severo revés en 
sus planes de reforma tranquila basada en el consenso. Lo que triunfó el martes 2 de noviembre son los muertos 
de la derecha que, como vimos, gozan de cabal salud y tratarán ahora, de nuevo, de imponerle a la sociedad 
estadunidense un “contrato social” sustentado en sus creencias milenaristas, el horror por las libertades civiles de 
nueva generación y, con toda evidencia, el respeto y la reverencia al gran dinero. 

Fue esta combinación de ultraderecha cultural y extrema voluntad revolucionaria de “volver al origen”, lo que le 
dio al neoliberalismo su poderío para convertirlo no sólo hegemónico en la economía política global, sino una 
auténtica y ominosa revolución cultural que el mundo, a pesar de la profundidad de la crisis, no sólo no ha dejado 
atrás, sino a la que al parecer se aferra ante la incertidumbre rampante y la carencia de liderazgos bien asentados 
en el amplio y variado campo progresista. 

Lo que manda así, es la “revolución de los ricos” a toda máquina, mientras que el reclamo de los no ricos, que 
constituyen la mayoría, es ahogado por la dubitación y sofocado por la ineficacia ideológica de las viejas y 
veneradas figuras heredadas del New Deal y la socialdemocracia. En nuestro caso, la capacidad de los sectores 
medios para sobrevivir como tales se puso en duda en algún momento de las tormentas inflacionarias y 
devaluatorias del pasado, y se volvió a plantear a finales de siglo con el “error de diciembre”, cuya superación pasó 
por la quiebra de miles de ahorradores y recientemente estrenados dueños de casa. 

Sin embargo, nadie o muy pocos adelantaron en aquellos duros años la idea de que en el país se imponía una 
tendencia al empobrecimiento absoluto, lo que hubiese traído consigo la demolición de la clase media. Lo que sí 
ocurrió y no ha dejado de ocurrir, es que sus modos de sobrevivir como tales se modificaron y angostaron, no tanto 
por la inflación que los asolara en los años 80 del siglo XX, sino por la precariedad laboral, las nuevas 
concentraciones financieras y económicas y el encarecimiento de algunos de sus bienes básicos, como la salud y la 
educación privadas. 

Gracias a la apertura comercial y a los grandes saltos globales en la productividad que propiciaron la reducción de 
los precios de los bienes durables de consumo, no sólo los grupos medios, sino significativas camadas de los 
estratos pobres se incorporaron o mantuvieron en el “consumo planetario”, como lo llamara Fernando Fajnzylber, 
pero este tipo de consumo por sí solo no es suficiente para subsanar las carencias determinadas por los niveles de 
ingreso y la falta de otros apoyo para el consumo social. El crédito a los pobres y empobrecidos con el que han 
hecho fortunas las grandes cadenas y casas de empeño disfrazadas, sin duda ha relajado algunas de estas 
restricciones primarias, pero no ha cambiado de fondo la estructura social imperante, articulada por una enorme 
concentración en la cumbre. 
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La pirámide sigue ahí, con una base extensa de bajos y muy bajos ingresos, y la distancia también, incluso en los 
deciles de ingresos superiores, donde el uno por ciento más rico poco tiene qué ver con los que lo siguen. Si a esto 
agregamos el alto grado de subregistro en los ingresos súper altos, tendremos una idea más completa y compleja 
de lo que ha ocurrido con las clases y los estratos de nuestra sociedad, todavía abrumados en su mayoría por la 
inseguridad laboral y social y la prepotencia de los muy ricos. 

Las perspectivas generales de la economía y el desarrollo social no son halagüeñas y, por tanto, las de los grupos 
medios tampoco lo son. Esto no implica, sin embargo, que lo que tengan a la vuelta de la esquina sea su 
proletarización, que en México todavía quiere decir caer en un abismo en ingreso, bienestar y seguridad. 

El lema de campaña de López Obrador en 2006 fue “por el bien de todos, primero los pobres”, lo que permitió a 
los publicistas del flanco derecho afirmar que Andrés Manuel no registraba a las clases medias e incluso 
representaba una amenaza para ellos. No había tal, aunque la argumentación en torno a la ecuación completa 
(“por el bien de todos”) haya sido deficiente. 

Convocar a las clases medias en este momento de desazón, temor y violencia generalizada a “olvidarse de los 
pobres y la pobreza” sólo puede implicar convocarlos a una movilización supuestamente defensiva, que siempre 
acaba sirviendo a quienes no quieren oír palabra alguna sobre la desigualdad y la injusticia: el rumbo de un Estado 
autoritario arrepentido de haber querido ser, alguna vez, también socialmente incluyente. El Tea Party con 
chaparreras y silla lujosa de montar. 

 
 
 

México capital federal 
ARNALDO CÓRDOVA 

He venido comprobando, a través de los últimos tiempos y, debo confesarlo, con una aguda desazón, que muchas 
personas que fueron o son funcionarios del gobierno del Distrito Federal en las cinco administraciones perredistas 
hasta el día de hoy (Cárdenas, Robles, López Obrador, Encinas y Ebrard) no han acabado de entender cuál es el 
verdadero estatuto constitucional de la capital federal y, acaso muy marcados por las difíciles experiencias de 
gobierno y de oficio que han vivido, tienden con mucha naturalidad a ver en el DF una entidad que, ante todo, 
necesita ser administrada y controlada muy ejecutivamente, sin entenderse de los complicadísimos problemas de 
interpretación constitucional que implica su régimen interior y su rol como capital de la República. 

Esos problemas no son meramente teóricos o pueden reducirse a simples ocurrencias. Del modo en que los 
enfoquemos dependerá de que podamos entender con toda claridad el diseño que deberá tener todo intento de 
reforma política de nuestra entidad capital. No hace mucho, en una entrega anterior, me ocupé de las opiniones 
negativas de Alejandro Encinas en torno a la municipalización del DF, que él considera absurdas, en una entidad, 
según su opinión, que requiere, ante todo, ser gobernada unitariamente, desentendiéndose de su democratización. 
Convertir al DF en un estado de la Federación (que, en realidad, no tenemos por qué buscar “convertirlo”, pues ya 
lo es, en la letra misma de la Constitución), organizado, en su régimen interior, en municipios (como manda el 116 
constitucional) y con plenos poderes como entidad federal, les parece un exceso a quienes me he referido. 
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Yo sé que gobernar quiere decir controlar y resolver problemas y que se trata de una materia de la máxima 
importancia; pero también estoy convencido de que no se trata sólo de pregonar un buen gobierno cuando la 
entidad está encapsulada en un estatuto de verdad anómalo y antidemocrático. Si se busca la reforma 
constitucional del DF no es para dejarlo como está, sólo con una mayor autonomía, sino para darle un régimen de 
verdad acorde con su estatus de entidad federal, fundadora del Pacto Federal, como lo define el artículo 43 
constitucional, con sólo mencionarlo entre las 32 entidades que han constituido la Federación. Se trata de 
desentrañar y corregir una injusticia que se materializa en el mismo texto constitucional cuando se le define como 
asiento de los poderes federales. 

Creo que está fuera de toda duda la necesidad de que esta enorme entidad sea bien gobernada; pero la pregunta 
obligada es: ¿es mejor hacerlo como hoy está o gobernarla con un régimen constitucional plenamente reformado? 
Para entenderlo a cabalidad se tiene que volver, una y otra vez, al contenido de la Carta Magna y examinarlo con 
todo detenimiento. El artículo 43 comienza diciendo: “Las partes integrantes de la Federación son los estados 
de…” y, a continuación, enumera a los 31 estados, agregando al final: “… y el Distrito Federal”. Bien interpretado 
este artículo se puede ver que ya en él hay una discriminación, porque el Distrito no es mencionado entre los 
estados (debería ir después del estado de Chihuahua), sino que se agrega al final. 

Hay que hacer notar que el 43 no está refiriéndose a la integración del territorio nacional, cosa de la que se ocupa 
el artículo 42, el cual menciona a las entidades federales y luego agrega las islas, la plataforma continental, los 
zócalos submarinos, las aguas y mares territoriales y el espacio aéreo situado sobre el territorio nacional. El 43 
más bien hace mención de las entidades que fundaron originalmente la Federación, que signaron el Pacto Federal 
que le dio nacimiento y entre las que se encuentra el DF, aunque se le considere como diferente de los estados. 
Ningún constitucionalista ha podido explicar cómo es que el Distrito es una entidad fundadora de la Federación 
pero se le pone aparte, al final, entre los estados enumerados como tales. 

La razón de esa falta de lógica jurídica en el 43 radica en la letra del 44 que dice: “La Ciudad de México es el 
Distrito Federal, sede de los Poderes de la Unión y Capital de los Estados Unidos Mexicanos. Se compondrá del 
territorio que actualmente tiene y en el caso de que los poderes federales se trasladen a otro lugar, se erigirá en el 
Estado del Valle de México con los límites y extensión que le asigne el Congreso General”. Se trata de uno de los 
artículos más absurdos y mal redactados de la Carta Magna. En primer lugar, llama la atención que haga la 
distinción entre ser sede de los poderes federales y capital de la República. Si es capital es porque es sede de los 
poderes y no por otra razón especial. 

El gazapo que viene después es de antología: se compondrá del territorio que actualmente tiene, se dice, de forma 
bastante estúpida y reiterativa, como si pudiera estar compuesto de otra manera. Lo peor, empero, viene 
enseguida: si los poderes federales se trasladaren a otro lugar, el Distrito se erigirá en el Estado del Valle de 
México, “con los límites y extensión que le asigne el Congreso General”. En la doctrina constitucional, tal y como 
está enunciada en el artículo 39, el pueblo, reunido en sus comunidades estatales, funda la Federación, como en 
los Estados Unidos, y no como en Canadá, en donde el poder central funda o concede la calidad de entidad a las 
diferentes provincias. Si el Distrito es fundador de la Federación, como dice el 43, no se entiende cómo, al devenir 
estado con toda la barba, es el Congreso General el que le asigna su territorio. Una idiotez en la que pocos han 
reparado. El DF es una comunidad política original, no un pedazo de tierra. 

Ya he explicado a lo largo de 30 años que el que el DF sea asiento de los poderes federales no se opone a su 
funcionamiento como entidad federal con plenos derechos. Todo es materia de establecer las debidas 
competencias, como ocurre con las capitales de los estados federados.  
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Y también que una auténtica reforma política implicaría eliminar las llamadas delegaciones o convertirlas en 
meros órganos administrativos, para dar paso a la municipalización del Distrito. Todo ello, para permitir que se 
haga una realidad el autogobierno ciudadano y ciudadanos libres como lo son los defeños, autogobernándose, 
puedan contribuir al buen gobierno de la entidad federal. Los límites de las delegaciones, hay que recordarlo, se 
trazaron originalmente de la manera más arbitraria imaginable, partiendo y despedazando barrios que, así, 
perdieron su identidad. 

Por todo lo expuesto, me pareció sorprendente y sumamente confusa la posición que mi querido amigo Bernardo 
Bátiz externó en su artículo del pasado 16 de octubre, cuando habló del DF como una “peculiar entidad de la 
Federación” y, a renglón seguido, lanzó una cacayaca tremenda: “Ciertamente no un estado 32, como se pretende 
por mala información de la teoría del derecho público, sino [sic] la capital de la República federal y sede de los 
poderes nacionales”. Creo que el que debería “informarse” un poco mejor “de la teoría del derecho público” es mi 
amigo, dicho con todo afecto. 
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Siembran cárteles terror en campos de Tamaulipas

Peligra cosecha
por narcocuotas 

d El pequeño Darío nació el 
pasado 1 de noviembre.

Dan más gasto
sin resultados

Aumentan
ancianos;

faltan asilos

d Exprimen criminales
a productores,
comercializadores
y trilladores

REFORMA / Staff

Una cosecha de verano de sorgo, 
soya y hortalizas que podría llegar 
al millón de toneladas en el cam-
po tamaulipeco peligra debido a 
que la delincuencia organizada 
tiene secuestrado el proceso pro-
ductivo, desde la siembra hasta la 
comercialización.

Al cobro de cuotas a los pro-
ductores por parte de las bandas 
criminales se suma la falta de ma-
quinaria, ya que muchos trillado-
res no acudirán al estado por mie-
do a las extorsiones, y los cultivos 
se secarán antes de cosecharlos.

Según la Secretaría de Desa-
rrollo Rural de Tamaulipas, este 
mes se levantará un millón de to-
neladas: 588 mil 529 serán de sor-
go; 157 mil 209, de soya, y el resto, 
de maíz y hortalizas.

En soya, la cosecha es un ré-
cord y casi duplica la cifra pro-
medio de los últimos cinco años, 
mientras que en sorgo también se 
espera lo mismo, pues en 2010 se 

sembró una mayor superficie de-
bido a las buenas lluvias.

Desde junio, los trilladores 
del Bajío, que son los más fuer-
tes del País, decidieron no ir a Ta-
maulipas porque en 2009 los de-
lincuentes les pidieron 5 mil pe-
sos por máquina, y a los que no 
pagaron les robaron o golpearon.

Una persona que operaba 
una comercializadora de grano 
en el centro de Tamaulipas dijo 
que las autoridades estatales, la 
Sagarpa, la PGR y la Sedena es-
tán al tanto de la situación.

“Nos dicen: ‘Vengan y hagan 
una denuncia específica para po-
derlo investigar’. ¿Ustedes irían?”, 
cuestionó la fuente.

Esta situación lo forzó a ce-
rrar su comercializadora, pues lo 
obligaban a ponerle una pena por 

“humedad” a cada productor, es 
decir, pagarles menos, y entregar 
el diferencial a los delincuentes 
junto con una cuota de 150 pesos 
por tonelada.

Al comprarse, el sorgo debe 
estar en cierto rango de humedad, 
y, si se sale de éste, hay una pena-
lización, lo que implica un menor 
pago al productor.

Para transportar la cosecha, 
afirma el comerciante, también 
hay que pagarles a las bandas un 
promedio de 500 pesos por ca-
mión, además de que les tienen 
que comprar el diesel.

También 
en seguridad

Los especialistas señalan 
que otro rubro que registra 
incrementos presupuesta-
les importantes sin resulta-
dos concretos es el de segu-
ridad pública.

Los recursos destina-
dos a este sector aumenta-
ron de más de 62 mil millo-
nes a más de 75 mil millo-
nes de pesos entre 2008 y 
2010. Para 2011, el Ejecutivo 
está solicitando más de 80 
mil millones de pesos para 
las distintas dependencias y 
programas vinculados con 
seguridad y justicia.

Cifras oficiales señalan 
que la mejora presupuestal 
no ha derivado en la reduc-
ción de los delitos del fuero 
común ni del federal.

Los productores aseguran 
que incluso el que vende las se-
millas tiene que pagar 50 pesos 
por saco a los criminales.

“Por eso mataron a Pepe (Jo-
sé Mario) Guajardo Varela, por-
que le querían cobrar y no se de-
jó”, señaló una de las fuentes al 
referirse a la ejecución, el 13 de 
mayo, del candidato del PAN a la 
Alcaldía de Valle Hermoso, quien 
era dueño de una comercializado-
ra de semillas.

“Por ahí dicen que (el crimen) 
fue político. Pura madre. Se puso 
al brinco y lo mataron”, dijo.

“Esta gente (el crimen orga-
nizado) está bien asesorada por-
que saben de cuánto es la ganan-
cia”, aseguró un agricultor que es-
te ciclo decidió vender su tierra al 
precio que le den.

Una empresa estadounidense, 
Borders Melon Inc., que generaba 
hasta 3 mil empleos en todo Ta-
maulipas por la siembra, cuidado 
y pizca de melón, cebolla y chile 
y alquilaba más de 800 hectáreas 
en el centro de Tamaulipas, se fue 
desde abril pasado.

d Eleva Gobierno
fondos a programas
que no reportan
beneficios

Martha Martínez

En los últimos tres años, la Cáma-
ra de Diputados ha aprobado in-
crementos presupuestales a pro-
gramas y estrategias de Gobierno 
que no reportan avances signifi-
cativos, operan con opacidad, re-
gistran subejercicios o carecen de 
los estándares mínimos de cali-
dad en su diseño.

Entre 2008 y 2010, los dipu-
tados aumentaron de 54 mil mi-
llones a más de 118 mil millones 
de pesos los recursos para 30 pro-
gramas de las secretarías de Agri-
cultura, Desarrollo Social, Educa-
ción Pública, Economía, Trabajo, 
Salud y Reforma Agraria. 

Y, a pesar de que los resulta-
dos dados a conocer por el Con-
sejo Nacional de Evaluación de la 
Política en Desarrollo Social (Co-
neval) ponen en duda su utilidad 
e impacto, en el proyecto de Pre-
supuesto de Egresos 2011, el Eje-
cutivo federal propone un gasto 
superior a 204 mil millones de 
pesos para los mismos rubros.

Se trata de programas co-
mo Escuelas de Calidad, Apoyo 
al Empleo, Becas para Jóvenes 
Embarazadas y Madres Adoles-
centes, Caravanas de Salud y Es-
tancias Infantiles para Apoyar a 
Madres Trabajadoras.

Dalila Carreño

 “Fue mi primer nieto, y 
no lo siento así porque 
también es mi cuarto 

hijo”, dice la mamá de Jorge, el 
joven empresario gay que recu-
rrió a ella para que prestara su 
útero y así se cumpliera su sue-
ño de ser padre. 

REFORMA publicó este sin-
gular caso el pasado 25 de julio: 
una mamá de 50 años dispues-
ta a embarazarse a través de un 
procedimiento de reproducción 
asistida, el cual consistió en el 
implante de un embrión conce-
bido con un óvulo donado por la 
mejor amiga de Jorge y el esper-
ma del ahora novel papá.

“No me siento ni como ma-
má ni como abuela. Cuando me 
dicen mamá me siento rara, y 
cuando me dicen abuela, tam-
bién”, comenta vía telefónica la 
mujer, quien llevaba 21 años sin 
dar a luz.

Sin embargo, esto no fue 
problema para que el pequeño 
Darío naciera por cesárea el 1 de 
noviembre pasado, sin ninguna 
complicación, con un peso de 2 
kilos y 400 gramos y 49 centí-
metros de talla.

Y, aunque en julio fue apro-
bado el dictamen de Ley de Ma-
ternidad Subrogada para el DF, 
Jorge lamenta que no considere 
la posibilidad de que una pareja 
gay recurra a esta alternativa. 

Vida 20

Margarita Vega y Daniela Rea

Mientras México envejece, cre-
ce la desatención para los adul-
tos mayores.

Uno de cada nueve ancianos 
vive solo. De ellos, dos de cada 
cinco tienen más de 80 años de 
edad. En este escenario, es evi-
dente que la infraestructura de 
asilos y para cuidarlos es escasa.

Entre 80 mil y 100 mil ancia-
nos, según estimaciones oficiales, 
viven en casas de retiro, en su ma-
yoría, en condiciones precarias.

Datos del Inapam indican 
que hay 260 centros registrados, 
mientras que el DIF contabilizó, 
hasta noviembre de 2008, 515 ins-
tituciones de asistencia pública y 
privada dedicadas a la atención 
de los adultos mayores.

Alejandro Uribe, presiden-
te de la Sociedad de Geriatría y 
Gerontología en México, señaló 
que el incremento de la población 
adulta mayor exige respuesta ins-
titucional para su atención.

Se estima que, para 2050, uno 
de cada cuatro mexicanos será 
mayor de 60 años.

Las evaluaciones del Cone-
val coinciden en señalar que estos 
programas carecen de un impac-
to real en la población que preten-
den atender.

Mariana Pérez, investigadora 
del área de Presupuesto y Cuen-
ta Pública de Fundar, Centro de 
Investigación y Análisis, lamen-
tó que el Ejecutivo y el Legislati-
vo ignoren las evaluaciones antes 
de programar el gasto.

EnfoquE 6 a 10

sacaN a caPo a GraNadazos

Durante el enfrentamiento en el que murió el capo del Cártel del 
Golfo Antonio Ezequiel Cárdenas Guillén, “Tony Tormenta”,  
la Marina habría utilizado decenas de granadas calibre 40,  
las cuales prácticamente destruyeron el local donde el 
narcotraficante se ocultaba en Matamoros, Tamaulipas.
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dE ViaJE!

El camino 
de Santiago
Ya sea peregrino  
o simple viajero, al final 
encontrará la Plaza del 
Obradoiro y la Catedral 
con su Puerta Santa.
PÁGiNa 1

Con gol de Matías 
Vuoso, el América 
venció a domicilio 
al Atlante y calificó 
a la Liguilla.
PÁGiNa 4

ciUdad

Un paraíso 
para las aves
El aviario más grande 
de México está  
en Ixtapaluca y cuenta  
con 3 mil ejemplares  
de 320 especies.
PÁGiNa 6

Los templos 
deportivos
Estadios de futbol, 
autódromo e hipódromo 
son sólo algunos sitios de 
esparcimiento del DF.
d podcast

extrAs De hoy:

Miguel Ángel Granados Chapa (15) • Isabel Turrent, Jorge Ramos Ávalos, Omar 
Vidal (16) • Luis Rubio, Juan E. Pardinas (17) • Flota (19) • Vargas Llosa (int. 23)
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Pinta récord  
en sorgo, pero...
La cosecha de sorgo 
primavera-verano  
sería récord en Tamaulipas.
(Miles de toneladas)

FuenTe: Secretaría de Desarrollo Rural de Tamaulipas
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Analizan reinstalar a consejeros 
Claudia Salazar y Armando Estrop 

(7 noviembre 2010).- La bancada del PRI en la Cámara de Diputados analiza la posibilidad jurídica de que 
Marco Gómez, Virgilio Andrade y Arturo Sánchez pudieran volver a sus cargos como consejeros del IFE, en tanto 
la Cámara de Diputados no resuelva la elección de sus sustitutos. Los priistas estudian las sentencias que el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación emitió en casos similares con consejeros electorales de 
Veracruz y Sonora. El 18 de septiembre de 2008, el Tribunal emitió la siguiente tesis sobre la situación de 
consejeros electorales de Sonora: 

"El ejercicio del cargo de consejero electoral designado para uno o varios procesos electorales, no termina 
necesariamente a la conclusión del proceso respectivo, salvo que el Congreso del Estado ya haya hecho la nueva 
designación", cita el dictamen. "En caso contrario, los consejeros deben continuar en el desempeño del cargo, 
hasta que se haga la designación respectiva, para evitar la desintegración del órgano, vulnerando la eficacia de su 
actuación", agrega la tesis sobre la situación de consejeros electorales en Sonora. 

La diputada de Tabasco, Georgina Trujillo, afirmó que ese criterio podría aplicarse al caso de los ex integrantes del 
IFE. Expuso que si en dos casos anteriores se ha resuelto que los consejeros sigan en el cargo, se debió seguir el 
mismo criterio en esta ocasión, luego de que los partidos políticos en la Cámara de Diputados no fueron capaces de 
lograr un acuerdo. "Lo que yo digo es que debieron seguir en el cargo hasta que se diera la elección en la Cámara", 
destacó. 
 
La legisladora presentó sus consideraciones al coordinador del PRI, Francisco Rojas, y éste a su vez la remitió al 
diputado Sebastián Lerdo de Tejada, representante del tricolor ante el Consejo General del IFE. La diputada 
Trujillo indicó que Lerdo de Tejada no está de acuerdo porque argumenta que el transitorio de la reforma 
constitucional en materia electoral -que estableció la renovación del IFE- señala que los consejeros debían dejar el 
cargo el 31 de octubre. "Él dice que no aplica, pero yo insisto en que se podría aplicar el criterio, si es que sigue sin 
haber consejeros", dijo Trujillo. 
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Exige PVEM cuota en Consejo del IFE 
Exhibe versión estenográfica 'negociaciones'. Advierte Guerra Abud que alianza PRI-Verde no 
aceptará tener sólo tres lugares 

Armando Estrop y Claudia Salazar 

 
(7 noviembre 2010).- El Partido Verde exigió en la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 
poder nombrar a uno de los tres consejeros que se renovarán en el Instituto Federal Electoral (IFE). La exigencia 
quedó registrada en la versión estenográfica de la reunión del 29 de octubre, en donde el coordinador de los 
diputados del Verde, Juan José Guerra Abud, argumentó que la votación que lograron en la elección de 2006 les 
daba derecho a elegir un consejero afín a su partido. A la Junta de Coordinación Política -integrada por los siete 
líderes de bancadas en la Cámara de Diputados- le corresponde integrar la terna para los relevos en el IFE. 

En la citada reunión, Guerra Abud le recriminó al coordinador del PRD, Alejandro Encinas, que con los votos que 
obtuvo el partido del Sol Azteca, sólo podía aspirar a tener un lugar en el IFE y que actualmente ya hay consejeros 
en funciones relacionados no sólo con el PRD, sino también con el PAN. "Yo leo en los medios, insisto, en los 
medios, porque no he estado en ninguna reunión, que se reclama que uno, uno y uno para los tres partidos 
grandes", dijo sobre la negociación en la Cámara. "Perdón Alejandro, lo digo con todo respeto. En la pasada 
elección tu partido obtuvo el 12 por ciento de votos, y con eso Alejandro, con eso te alcanza para un consejero del 
IFE", agregó. 

"Si ustedes (el PRD) acaban con 3 (consejeros), y el PAN acaba con 3, sería un desequilibrio tremendo para la 
alianza que a mi en lo particular me interesa con el PRI, porque en mi alianza nos quedaríamos con 3. "Además, la 
alianza PRD y PAN se quedaría con 6, lo cual sí genera un desbalance que, con todo respeto, yo en lo personal y mi 
partido, no estaríamos dispuestos a aceptar", señaló Guerra Abud. La exigencia molestó al coordinador perredista, 
quien en la misma reunión aseguró que no es posible que cada partido quiera poner a un consejero porque 
romperían con el espíritu del IFE. 

"Siendo órganos autónomos no creo que deban integrarse ni por representación proporcional de los partidos que 
integran el Congreso, que tiene la atribución de elegir a los integrantes del Consejo General, ni por cuotas 
partidistas", respondió. El coordinador del PVEM le aseguró entonces que era evidente, por lo publicado, que el 
esquema para elegir a los tres consejeros corresponde a uno por partido por lo que no se puede tener un discurso 
en los medios y otro al interior de la Junta de Coordinación Política. "Por favor no pequemos de ingenuos", exigió. 
En esa reunión se acordó que, por la falta de acuerdos, la Junta de Coordinación se instalaría en sesión 
permanente hasta que definieran a la terna de consejeros. 

El coordinador de los diputados del PT, Pedro Vázquez, señaló ahí mismo que Marco Gómez, uno de los tres 
consejeros salientes y a quien vinculan con el PVEM fue puesto por la líder del SNTE, Elba Esther Gordillo. "Viví 
como diputado local el nombramiento de consejeros que luego llevaron al traste al IFE. En aquel momento el 
consejero que propuso el Partido Verde, lo puso Elba Esther Gordillo, y creo que no hay que repetir eso", advirtió. 
Marco Gómez, quien fue compañero de estudios de Jorge Emilio González, líder del PVEM, y su asesor en la 
Asamblea Legislativa del DF, fue propuesto por el Verde cuando el PRD se autoexcluyó del acuerdo para definir a 
los consejeros en 2003. 
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El líder de los diputados del PRI, Francisco Rojas pidió que no se mencionara el tema de Gordillo e incluso solicitó 
que los comentarios del petista se borraran de la versión estenográfica. "Yo nada más hago una referencia a lo que 
dice Pedro, porque me parece que no deberíamos de entrar a la historia del pasado", apuntó Guerra Abud. "Porque 
lo que dice de mi compañera de aquella época, la diputada Gordillo, podría tener razón, igual que yo podría tener 
razón, son sucesos que ocurrieron y tendríamos que empezar una historia que no nos llevaría a nada", agregó. 

 

 

Abre PRI sus cartas 
Claudia Salazar 

(7 noviembre 2010).- El PRI en la Cámara de Diputados reconoció ante integrantes de su bancada que está 
impulsando las candidaturas de Arely Gómez, ex titular de la Fiscalía de asuntos electorales de PGR, y a Roberto 
Duque, Juan Manuel Herrero y Enrique Ochoa para definir a los tres nuevos consejeros del IFE. Durante la 
reunión de la fracción parlamentaria el pasado jueves, previa a la sesión del pleno, el diputado Sebastián Lerdo de 
Tejada informó a sus compañeros que están impulsando 9 nombres de la lista de 17 candidatos finalistas 
presentados a la Junta de Coordinación Política. 

De acuerdo con versiones de asistentes a esa reunión, Lerdo de Tejada hizo una exposición de cómo iba el proceso 
de selección y negociación con los demás grupos parlamentarios. Entonces, Felipe Solís Acero le preguntó a 
quiénes promovía la coordinación, pues reclamó que no había información y que sólo sabían lo que se publicaba 
en los medios de comunicación. Fue entonces que Lerdo de Tejada enunció rápidamente los nueve nombres sin 
precisar por qué se impulsaban tales perfiles. 

El vicecoordinador José Ramón Martel intervino para aclarar que se daría el tiempo suficiente en la negociación 
para que "las cosas salgan bien" y enseguida concluyó la reunión de la bancada, pues empezaron a surgir gritos de 
los legisladores: "nombres, nombres" y "que diga nombres", relataron diputados presentes. Mencionaron que al 
coordinador Francisco Rojas le incomodó que el tema se pretendiera abrir a la discusión y por ello se terminó con 
la junta. 

El diputado Lerdo de Tejada también expuso ante sus compañeros de bancada que es obligación de la presidencia 
de la Junta de Coordinación Política, en manos de la panista Josefina Vázquez Mota, generar los acuerdos 
correspondientes. Según las versiones de esa reunión, Lerdo de Tejada descalificó las versiones publicadas en los 
medios de comunicación respecto a que es el PRI el que retrasa la elección. 

"Los tiempos son responsabilidad de Vázquez Mota", dijo ahí. 
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'Veta' el PRD ligados a Trife 
Claudia Salazar 

(7 noviembre 2010).- El PRD en la Cámara de Diputados se opondrá a que los tres nuevos consejeros del IFE 
sean los aspirantes que están ligados al Tribunal Electoral, y especialmente a la presidenta de ese organismo María 
del Carmen Alanís, advirtió el legislador Agustín Guerrero. "Hay una intención clara del Tribunal de asumir el 
control del Consejo General del IFE a través de siete propuestas, es decir, las probabilidades de pegar un 'home 
run' son muy altas, porque 7 de 17 pertenecen a Alanís directamente", dijo Guerrero el viernes. 

En esa lista incluyó a Félix Cerezo, Roberto Leonardo Duque, Adriana Favela, Enrique Ochoa, Leticia Santín, 
Jacinto Silva y Cecilia Tapia. Guerrero dijo que así como no puede haber consejeros "empleados" de partidos 
políticos ni televisoras, tampoco debe haberlos del Tribunal. 

 

 

Condenan donativos 
(7 noviembre 2010).- La secretaria general del PRD, Hortensia Aragón, acusó que los donativos por 730 
millones de pesos que entregará en 10 años el Gobierno del Estado de México al Teletón, de la empresa Televisa, 
son una medida electorera con miras al 2012. "Es una desfachatez de Enrique Peña que con una mano pida al 
Congreso más recursos para supuestamente atender problemas que aquejan a la entidad que gobierna, y con la 
otra comprometa de forma transexenal parte del presupuesto de los mexiquenses, para ofrecerlos en forma de 
donativos al Teletón que cada año organiza Televisa", dijo la dirigente partidista. 

Staff 

 

 

Del caballo al helicóptero 
(7 noviembre 2010).- ZAPOTLÁN DE JUÁREZ. Los gobernadores priistas de Hidalgo, Yucatán, Tamaulipas y 
Edomex, Miguel Osorio, Ivonne Ortega, Eugenio Hernández y Enrique Peña, respectivamente, se retiraron en 
helicópero al terminar su cabalagata de la Unidad. 
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Ofrece Ebrard sus programas para Guerrero 
Acompaña Jefe de Gobierno del DF la gira de Aguirre por Acapulco 

Alfonso Juárez.- (7 noviembre 2010).- Corresponsal 

ACAPULCO.- El Jefe del Gobierno del Distrito Federal, el perredista Marcelo Ebrard, aseguró que los programas 
sociales exitosos de la capital del País serán retomados por el ex priista Ángel Aguirre Rivero, candidato a la 
Gubernatura de Guerrero por la coalición PRD, PT y Convergencia, si gana la elección. Ebrard acompañó a Aguirre 
en una gira de campaña por este municipio y tras una serie de encuentros con empresarios y sectores sociales, el 
perredista dijo que los programas que sean retomados de su administración mejorarán el futuro de Guerrero. "De 
la red de protección social que se ha hecho en el Distrito Federal, aquí Ángel (Aguirre) va a retomar varios de los 
programas exitosos para cambiar el perfil social de este Estado", dijo Ebrard. 

Algunos de los programas son el de uniformes gratuitos, libros gratuitos, becas y apoyo a grupos vulnerables. En 
una conferencia de prensa luego de las reuniones con sectores económicos del puerto, Ebrard confió en que 
ganarán la Gubernatura. "En pocas palabras de lo que se trata en este esfuerzo, en esta campaña, en estos meses, 
lo que yo veo que está sucediendo es que Ángel está preparando su Gobierno desde el primer día", sostuvo. Sobre 
las propuestas en el tema de seguridad, el Mandatario respondió que también integrarán un programa para 
Guerrero. Además, aprovechó para criticar las políticas sociales del Gobierno federal. "México tiene los recursos 
pero no los estamos usando, simple y llanamente, y no los estamos usando por decisiones de políticas 
equivocadas, absolutamente. "México tiene que ser más Brasil y menos el estancamiento de un pensamiento de 
Derecha que se está agotando y que hemos visto en México en los últimos 30 años", recriminó. Para este domingo 
se espera que Ebrard encabece una caminata con los simpatizantes de los partidos políticos de la coalición en 
apoyo a Aguirre Rivero, en el pleno de la lucha por la Gubernatura la cual se decidirá el próximo año. 

 Añorve en Atoyac 

El candidato de la alianza PRI-PVEM-Panal a la Gubernatura de Guerrero, Manuel Añorve Baños, hizo campaña 
ayer en Atoyac de Álvarez, donde encabezó una marcha por las principales calles del Municipio. El viernes, 
también estuvo en Acapulco reunido con trabajadores de la sección 36 del Sindicato de la Secretaria de Salud, a 
quienes les ofreció que de ganar la Gubernatura les asignará 90 días de aguinaldo. El priista también les prometió 
que resolverá los problemas de desabasto de medicamentos y material de curación en hospitales y centros de 
salud, mediante las denominadas farmacias para la gente, donde se surtirán medicinas cuyo costo oscilará entre 1 
y 10 pesos. 

Pelean los votos 

Los candidatos de las alianzas PRI-PVEM-Panal, y de PRD-PT-Convergencia, en sus respectivas campañas ayer: 

· Manuel Añorve encabezó un mitin en Atoyac de Álvarez. 

 
· Marcelo Ebrard acompañó a Ángel Aguirre en Acapulco. 
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Contradicen en estudio optimismo de Calderón 
Señalan a diputados pendientes económicos. Advierte informe que competitividad de México no 
implica mayor crecimiento 

Claudia Salazar 

(7 noviembre 2010).- El Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados alertó que el 
mejor posicionamiento de México en los índices de competitividad mundial no le da al País mejores expectativas 
de crecimiento económico, respecto de otras economías emergentes, como lo planteó el Presidente Felipe 
Calderón. En una nota informativa, el Centro de Estudios señaló que si bien el Banco Mundial ubicó a México con 
mejores condiciones de competitividad y con más facilidades para la inversión respecto de países como Brasil, 
Rusia, India y China, éstos últimos tendrán un mayor crecimiento económico el próximo año. 

De acuerdo al Doing Business 2011, elaborado y dado a conocer recientemente por el Banco Mundial, México 
avanzó seis posiciones en el indicador de facilidad para hacer negocios, al alcanzar el lugar 35, luego de que el año 
anterior se situara en el puesto 41. Tal resultado fue presumido el viernes pasado por el Presidente Felipe Calderón 
como uno de los indicadores que muestran que "la mesa está puesta" para consolidar la recuperación de la 
economía mexicana. "México es un mejor lugar para hacer negocios, mejor que China, mejor que Brasil, mejor que 
Rusia y mejor que India... como podemos ver, amigas y amigos, se están dando las condiciones, la mesa está 
puesta y es momento de que nos pongamos a trabajar para aprovechar mejor nuestra capacidad de desarrollo", 
dijo el Mandatario el viernes, durante la clausura de la semana nacional de las pequeñas y medianas empresas. 

Sin embargo, el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas señala que tales resultados no deben verse como un 
referente del mejoramiento de la economía mexicana. "Aunque el indicador de Facilidad para Hacer Negocios 
parece revelar un avance en la competitividad de nuestro país, derivada de mejoras en las regulaciones que afectan 
a la actividad empresarial, y a pesar de que en este indicador nos encontremos mejor posicionados respecto a 
países como Brasil, Rusia, India y China -llamadas naciones BRICs-, esos elementos no han implicado un progreso 
en nuestra expectativa de crecimiento ni en la percepción que tiene el mercado exterior sobre el atractivo que 
brinda México para hacer negocios", cita el documento que será distribuido a los diputados. 

"No obstante, también muestran que a pesar de que algunas economías, por ejemplo los BRICs, resultan menos 
favorecidas en materia de competitividad, han logrado crecimientos importantes en su producción (PIB) y en su 
producto per cápita", se menciona en el estudio. También refiere que los flujos de capital de Inversión Extranjera 
Directa (IED) favorecen más a esas naciones que a México, que retrocedió seis posiciones en un año, al pasar del 
lugar 19 al 25, entre 2008 y 2009, según el reporte que elabora la Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo. Con esa caída, México quedó fuera de la lista de las 20 naciones con mayor IED en 2009, 
en la que sí permanecen Brasil, Rusia, India y China.  

A su vez, en el Índice Global de Competitividad (GCI, por sus siglas en inglés) edición 2010-2011, elaborado por el 
Foro Económico Mundial -y dado a conocer el pasado 9 de septiembre- México perdió competitividad frente a 
otras economías, pues retrocedió seis posiciones al pasar del sitio 60 del 2008 al lugar 66 en 2009, en una lista de 
139 naciones. 
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"Lo cual puso de manifiesto que existen tareas pendientes que deben de llevarse a cabo con la finalidad de mejorar 
nuestra competitividad", cita el documento del Centro dependiente de la Cámara de Diputados. 

 
  
Cautela 
  
Especialistas advirtieron que las condiciones para invertir no implican mayor crecimiento: 

Doing Business Index 2011 (Indice de facilidad de negocios)   Porcentaje estimado de crecimiento 

35 México 3.9% 

79 China 9.6 

123 Rusia 4.3 

127 Brasil 4.1 

134 India 8.4 

 
* Informe elaborado por el Banco Mundial para 183 países. 
 
Fuente: Centro de Estudios de las Finanzas Públicas 
  
  
  
  
Así lo dijo 
  
"Aunque el indicador de facilidad para hacer negocios parece revelar un avance en la competitividad del País... 
esos elementos no han implicado un progreso en nuestra expectativa de crecimiento ni en la percepción que tiene 
el mercado exterior". 
 
Informe del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas 
6 de noviembre de 2010 
  
  
  
"México avanzó seis lugares para ubicarse en el lugar 35 de todo el mundo, con lo cual ocupa el mejor lugar para 
hacer negocios en toda América Latina... como podemos ver, se están dando las condiciones, la mesa está puesta". 
 
Felipe Calderón 
5 de noviembre de 2010 
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Pide la Sectur supercamioneta de $2 millones 
 
Argumenta Secretaría que su titular necesita el vehículo blindado para su protección 
Víctor Fuentes 
 
(7 noviembre 2010).- La Secretaría de Turismo solicitó autorización para gastar 2.1 millones de pesos para 
comprar una camioneta blindada que será utilizada por la titular de esa dependencia, Gloria Guevara, designada 
en marzo pasado. El vehículo cuatro por cuatro de ocho cilindros modelo 2010 y asientos de piel contará con 
blindaje nivel D, también conocido como nivel 5, que resiste ataques con cualquier arma de mano, 
subametralladoras y hasta atentados con rifles militares de asalto calibre 7.62. "El personal de seguridad ha 
sugerido la conveniencia de utilizar un vehículo blindado para trasladar a la C. Secretaria a las diferentes 
reuniones de su agenda y a las giras de trabajo, como medida para salvaguardar su integridad física", explicó la 
Sectur en el documento de costo-beneficio del proyecto de inversión enviado a la Secretaría de Hacienda el 22 de 
octubre. 
 
Agregó que las funciones de Guevara la obligan a realizar viajes constantes por todo el País, y a celebrar reuniones 
de trabajo con funcionarios locales y organismos empresariales. La dependencia descartó la posibilidad de blindar 
la camioneta Chrysler Aspen modelo 2007 que utiliza Guevara, pues hubiera costado 73 mil dólares -unos 900 mil 
pesos-, pero sin garantía de que el vehículo seguiría funcionando correctamente. Aunque es novedosa para la 
Sectur, la compra de vehículos blindados es habitual en ciertas dependencias como la propia SHCP, que el 8 de 
octubre registró un proyecto de 6.8 millones de pesos para comprar tres camionetas con "características de 
seguridad especiales". 
 
Por su parte, el SAT tomará 2.1 millones de pesos de un fideicomiso para mejora de las aduanas para comprar un 
vehículo blindado que destinará a funcionarios, de acuerdo a un proyecto de inversión reciente. La Suprema Corte 
de Justicia, en tanto, reportó en septiembre pasado tres contratos por 3.4 millones de pesos a las empresas Total 
Shield, Ballistic Protection y Blindajes Alemanes, todas especializadas en este tipo de servicios, aunque no está 
claro si fue para blindar vehículos que ya tenía o para comprar nuevos. 
  
  
Funcionarios a resguardo 
  
Diversas dependencias han recurrido a la compra de vehículos blindados. 
 
  
· 6.8 millones de pesos pidió la SHCP para comprar tres camionetas con "seguridad especial". 
 
· 2.1 millones solicitó el SAT para comprar un vehículo blindado. 
 
· 3.4 millones de pesos destinó la SCJN en tres contratos con empresas especializadas en blindaje. 
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Juan E. Pardinas / Vacas, camellos y conejos 
 
(7 noviembre 2010).- Lo perfecto es inhumano. La posibilidad de errar es un rasgo inherente de nuestra 
naturaleza. Tal vez en el arte, nuestra especie ha logrado alcanzar, de vez en cuando, un parámetro de lo 
inmaculado. Dice la historia que el artista Miguel Ángel le dio un martillazo a su Moisés de mármol para exigirle a 
la piedra que también hablara. El inmodesto escultor veía su obra tan perfecta, que tenía la esperanza que la efigie 
tuviera buena pronunciación del italiano. 
 
Hay genios más modestos. Gabriel García Márquez dice que él no termina de escribir sus novelas, sino que las 
abandona. Si el Nobel colombiano relee un texto suyo, le dan unas ganas irrefrenables de quitar comas o enderezar 
adjetivos. Si García Márquez no se resignara a la imperfección, Cien años de soledad seguiría en su enésima ronda 
de correcciones. De niño, yo estaba seguro que Star Wars era una película perfecta. Para no contaminar ese juicio 
cinematográfico con los aburridos criterios de un espectador adulto, decidí jamás volver a ver el largometraje que 
marcó mi infancia. Llevo 30 años sin ver la obra cumbre de George Lucas. En mi memoria, sigue siendo la 
experiencia fílmica perfecta. Lejos del arte, en otras profesiones y oficios la perfección es un estado todavía más 
inaccesible. Al mejor cirujano se le va un apéndice y al portero más experimentado también se le escurre un balón 
entre piernas. 
 
El ejercicio de gobierno es una de las actividades humanas más proclives a la imperfección. Toda estrategia de 
política pública es una constante lección de humildad. Del diseño de un proyecto en el pizarrón a su aplicación 
sobre la banqueta, siempre hay un abismo. Se dice que el dibujo de un camello es el resultado de un comité de 
burócratas que se reunió para pintar el retrato de un conejo. Muchos objetivos loables de política pública acaban 
malogrados por una torpe planeación o una mala ejecución. 
 
Según una verosímil leyenda de la burocracia mexicana, corría la década de los setenta del siglo pasado, cuando un 
ilustre funcionario de agricultura decidió importar vacas suizas para lograr que Tabasco fuera la principal región 
productora de leche en el país. En el papel, el plan parecía sensato. Las vacas pertenecían al mejor ganado del 
mundo y serían alimentadas de finas alfalfas para inspirar sus ubres. El proyecto fue un fracaso. Ningún 
funcionario consideró las diferencias de clima entre los alpes suizos y el bajo Grijalva. La mayoría de los animales 
murió de deshidratación. 
 
Toda política pública es un esfuerzo humano que involucra un alto margen de error. Las decisiones de gobierno, 
desde una declaración de guerra hasta un programa de vacunación, deben tener objetivos claros y evaluaciones 
periódicas que permitan medir su nivel de éxito. Si no se evalúan los programas, no conoceríamos el trágico 
destino de las vacas suizas. México ha dado pasos muy importantes para construir instituciones que permitan 
evaluar los resultados de los programas del gobierno federal. 
 
La creación del Consejo Nacional de Evaluación (Coneval) y las auditorías de desempeño que realiza la Auditoría 
Superior de la Federación nos permiten tener información sobre el impacto de los distintos programas de 
gobierno. Sin embargo, mucha de esta información es ignorada por los diputados a la hora de asignar el 
Presupuesto. En San Lázaro, se les otorgan recursos a programas mal evaluados y se pichicatean fondos a 
proyectos que han dado buenos resultados. El asunto es tan absurdo que hay una iniciativa de ley para obligar a 
los diputados a tomar en cuenta los resultados de las evaluaciones a la hora de discutir el Presupuesto.  
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Es como obligar a un capitán de barco a utilizar una carta de navegación para cruzar el Atlántico. En lugar de 
aprobar el gasto público con la brújula de las evaluaciones, los diputados se dejan guiar por la inercia de 
presupuestos anteriores y los intereses de los gobernadores. Que nadie se sorprenda si gastamos con las patas y los 
conejos son mamíferos con orejas cortas y doble joroba. 
 
 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(7 noviembre 2010).- Como asumió Obama la culpa de la derrota, el líder de los demócratas no será cesado. 
 
A Germán y César si los corrieron. 
 
  
Dijo el de la Casa Blanca que no desea a ningún Presidente una paliza como la que le pusieron sus decepcionados 
electores. En México, afortunadamente, desde que el PRI salió de Los Pinos no votan los muertos. Victoria pírrica 
de Obama: se opuso a la legalización de la mariguana, pero chupó faros en la elección del Congreso. Y en la 
gubernaturas: ganaron los estados fronterizos republicanos que tratarán a los mexicanos ilegales peor que Ulises 
Ruiz y Juan Sabines a los ilegales centroamericanos. En California estuvieron a un paso de la legalización de la 
mariguana, pero cuando se supo que la apoyaba Vicente Fox los residentes mexicanos votaron en contra. Claro, 
podrán seguir usando la mota con fines medicinales, por ejemplo para friegas, igual que en México: si te agarran 
con un carrujo te ponen una buena friega. El caso es que, perdida la elección intermedia, en la próxima el 
Presidente se las verá negras. Y en Estados Unidos también. 
 
  
* * * 
  
  
Slim y 'El Chapo', entre los más poderosos del mundo. 
 
Gracias a San Malverde y a San Borns. 
 
  
El señor Slim, según Forbes, descendió del sexto lugar al 21 de los más poderosos. Pero no se inquieta: invertirá en 
Veracruz 800 millones de dólares, según anunció, al lado de Fidel Herrera, en La Parroquia . A ver si no le hizo 
daño el café porque ahí sí es puro. Y "El Chapo", aunque cayó del sitio del 41 al 60, puede mejorar por la caída de 
"El Barbas", Coronel y, ahora, "Tony Tormenta". El señor Guzmán, en cambio, está en todos lados y nadie lo puede 
ver, pero no como Dios: es que, dijo el Arzobispo de Durango, es omnipresidente... ¡perdón: omnipresente! 
Mientras tanto, quiere ser testigo protegido "El Grande", pero no Fox, el sicario de Beltrán Ley- va. Chente, en 
cambio, reconviene al Gobierno por combatir al narco y afirma que no debe sentirse la mamá de Tarzán. Pero si la 
mama de Tarzán fue una mona, ¿quiere decir que este Gobierno es una changada? En tanto, calla el Góber de 
Morelos, Adame, pese a las revelaciones de que protegía a "La Barbie" su ex jefe policiaco Cabeza de Vaca: ¡de 
buey abre la boca! 
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* * * 
  
  
No llegó Calderón al homenaje a Mouriño por problemas de tránsito. 
 
Pero dice Noroña que no lo agarró la hora pico, sino la hora feliz. 
 
  
Empero, recibió en Los Pinos a los cinco aspirantes al PAN, que se reducen a cuatro, pero de esos tres sólo cuentan 
dos: el del Presidente y el de doña Patricia. Rindió su Informe en Coahuila Humberto Moreira, pero no lo inició 
diciendo: "Honorable Congreso del Estado", sino: "¡Eyyy, familiaaa!". Y especulan que podría disputarle el PRI 
Emilio Gamboa: ¿un Gobernador contra un ex Presidente de la República? Que Daniel Karam encarará la crisis 
del Seguro a partir del lunes. O el martes, si le dan su incapacidad. Y también el ISSSTE ya se quedó sin dinero, 
por las pensiones y por las pasiones de Miguel Ángel Yunes, Veracruz por ejemplo. Cacharon a Chuayffet en San 
Lázaro cambiando su tarjeta por la de Videgaray para quedar al lado de Peña Nieto. Pero Videgaray sigue firme 
para paje de la boda, que será el 27 de noviembre. 
 
  
   
  
Elemental, mi querido... 
 
- ¡Si vieras la estatua de cera de Juan Camilo: sólo le falta hablar!  
- Entonces hay que ordenar que hagan una de Fox. 
 
   
  
La Red 
  
¡RRIINNGG! 
 
  
- Bueno, el Senado.  
- ¿Por qué prohibieron en las escuelas la comida chatarra?  
- Porque no podemos prohibir a Elba Esther que está charra. 
 
  
  
¡RRIINNGG! 
 
- Bueno, Cámara de Diputados.  
- ¿Cuándo van a elegir a los tres nuevos consejeros del IFE?  
- Hasta que logremos cortar el nudo gordiano.  
- ¿Eso de gordiano es alusión a alguien del PRI? 
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 Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
  
Tarzán 
  
Farzán 
  
Chita 
  
¡Chitón! 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(7 noviembre 2010).- Y MIENTRAS en el PAN los candidatos a la dirigencia nacional se dan con todo, hay 
alguien que ni se preocupa: César Nava. 
 
DE HECHO el saliente líder del panismo (de alguna manera hay que llamarle) anda muy entretenido cazando 
ofertas de vuelo para San Antonio, Texas. 
 
¿Y POR QUÉ? Pues según quienes los han visto, César y Patylú se pasean por aquella ciudad texana en busca de 
enseres domésticos y artículos de decoración. 
 
¿A POCO será cierto eso de que también allá tienen oootro nidito de amor? Si es así, júrenlo que se trata de otra 
súper ganga inmobiliaria como las que sólo Nava consigue. 
 
  
  
VAYA QUE resultó muy suertuda Maricarmen Alanís, pues en la contienda por el IFE cinco de sus amigos están 
entre los 17 finalistas. 
 
Y NO ES cualquier cosa ser tan cercana de una cuarta parte de los más destacados competidores, sobre todo 
cuando se toma en cuenta que fueron 146 los inscritos para ocupar una de las vacantes de consejeros electorales. 
 
LOS QUE se considera que son cercanos a la presidenta del Tribunal Electoral federal son Enrique Ochoa, Cecilia 
Tapia, Roberto Duque, Jacinto Silva y Adriana Favela. 
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HABRÁ QUIENES quieran ver en esto una mano negra, pero en realidad todo es producto de la puritita 
casualidad. 
 
  
  
LAS conocidas dotes para la "alquimia" electoral del dirigente del PRI en Tamaulipas, Ricardo Gamundi Rosas, lo 
han llevado ahora hasta Guerrero. 
 
DICEN los enterados que, sin dejar la dirigencia estatal, Gamundi "dobleteará" como asesor de la campaña de 
Manuel Añorve a la gubernatura de aquel estado. 
 
EL LÍDER del priismo tamaulipeco es el autor de dos carros completos al Congreso estatal en elecciones sucesivas 
y de las federales del 2009. 
 
EN su tierra se le achaca ser el artífice del "agandalle" de plurinominales en el Congreso local, que permitió al PRI 
y a sus aliados controlar más de dos terceras partes de la legislatura. 
 
PERO, BUENO, tampoco es que Gamundi sea Harry Potter: en realidad sus "milagros" electorales los cristalizó 
siempre montado en la maquinaria partidista aceitada desde la administración estatal de Eugenio Hernández. 
 
ASÍ QUE, en Guerrero se verá si como ronca duerme, pues allá el perredismo es gobierno y el PRI acude a las 
elecciones como un partido más de oposición. 
 
  
  
¡UY, UY, UY! Malas noticias, muy malas para los habitantes de Nayarit. 
 
RESULTA QUE su siempre estrambótico gobernador, el priista Ney González, acaba de nombrar como nuevo 
secretario de Hacienda ¡a un cantante grupero! 
 
SE TRATA DE Josué Raúl Gutiérrez Casillas, quien formó parte de la Banda Zeta, aquella que hiciera famosa la 
canción "La niña fresa". 
 
Y AUNQUE el susodicho tiene estudios de posgrado en finanzas y en administración pública, una cosa es segura: a 
los contribuyentes nayaritas, el secretario grupero ¡se los llevará al baile!  




